
项目地址：宏都花园
设计师：张瑞南
面积：125平方米
材料提供商：欧神诺微晶玉石、雅家墙纸、

樱花橱柜、左右门业、皇家和发玉石、四维卫浴、
顶固移门、新族电器、尚兰格暖芯地板、多乐士
漆等。

作为上世纪七八十年代的都市新贵，他们
对奢华有着自己的见解，都希望空间在满足实
用的基础上更加开放和自由，表达上含蓄而内
敛，简约中散发着华丽与时尚的气息。

本案设计师以现代简约的奢华风格来思考
和定位这套住宅。空间大体以暖白色为主，客

厅地面采用欧神诺微晶玉石铺贴，自然清晰的
纹理成为天然的装饰，深咖啡色的电视背景墙
在灯光的照射下，独成一景。在几盏射灯的照
耀下，影影绰绰的明暗光晕在客餐厅的家具上
映衬开来，为空间增添了些许灵动的气质。

餐厅与客厅相邻，地面上以拼花作为分隔，
也让视觉得到了延伸。造型简洁的餐椅让人的
注意力不自觉地被吸引。在这里值得一提的
是，设计师利用吧台的位置把客厅与书房虚隔
开来，并利用空间优化原理把书房设计成敞开
式，让客厅的光线更加通透明亮。

卧室以深色调为主，选择浅色调的家具与
之搭配，再利用金属光泽的饰品与家具来渲染

空间氛围。没有太过富丽堂皇喧宾夺主的摆
件，没有缤纷色彩的扑朔迷离，只有温馨的床饰
与座椅，还原出一个极具品味与格调的空间，效
果理想。

摒弃过多的装饰形式，从木材本身到简约
的装饰元素，从古朴的石材到精美的家具饰品，
设计师在横竖错落交织中，谱出一曲缓缓流动
的空间“乐章”，给业主提供了一方宁静、一片温
馨、一份期盼。 （陈丹丹）

张华设计室：新贵新风尚

干部下基层应去掉这些“爱好”
■孙德胜

行人请走好自己的路
■林小云
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有话说

《人民日报》发微博向网友征集

“你最反感的官话套话”，近日读者来

信版刊登的读者反感的官话套话包括

“高度重视”、“亲自过问”、“现场指

挥”、“积极、及时、立即、确保”⋯⋯

（陶小莫 画)

斑马线，何日“画”进人心
■王国荣

在瑞安，像王清林、周啊利这样的打工

夫妇实在太多了，因此，他们是不太为多少

人所关注的。但这几天，原本默默无闻的

他们，让人心生感动，并真切体会到平凡中

亦蕴含伟大。

1 月 6 日，4 岁半的儿子小志杰从高处

摔落，头部着地导致脑死亡。在救治无望

后，这对年轻的父母做出了无偿捐献孩子

器官的决定。这是温州首例儿童人体器官

捐献。目前，小志杰的器官已在杭州挽救3

名患者，留在温州的角膜还可以帮助两名

患者。

这对年轻夫妇，他们从农村走来，没

有接受过高等教育，在城市的底层，靠干

一些粗重的活赖以生存。这样的背景，可

能会使一些人觉得他们不该有如此高境

界，甚至去猜想：博得社会同情，改变打工

处境或获取大量钱财。不客气地说，这是

小人之心。

他们的举动源自人的一种本能的善

良，用小志杰母亲周啊利的话说：“只要能

帮助别人，能捐的我们都愿意捐。”一句“只

要能帮助别人”，看似平淡，却显得弥足珍

贵。现实生活中，当诚信变得稀缺，当自私

成为一些人主要的价值取向时，遇老人跌

倒绕道而行就变得“正常”了。

发生在王清林、周啊利这对普通打工

夫妇身上的大爱义举，实际是一面镜子。

长期以来，受封建思想的影响，家人们都希

望逝者能保持身体的完整、“体面”地离开

人世，一般都无法接受器官捐献这种让逝

者“死无全尸”的做法。对照王清林、周啊

利这面镜子，在我们的头脑里，是否抱有这

样传统的观念？王清林、周啊利夫妇毅然

捐献爱子器官，既是观念的更新，也是对世

俗和亲情的超越。

一个人的观念与人的出身、职业、教育

等没有必然的联系。拿器官捐献来说，只要

“能够帮助别人”成为你的价值观，就能冲破

传统束缚，观念自然也会更新。小志杰走

了，相信他的父母看到受捐者，就像看到了

自己的亲人，这就是生命的延续。这种方

式，是对孩子爱的最好表达。这种爱，不是

肤浅的，而是深沉的，不是表面的，而是内蕴

的。可谓爱之有道。

生命以爱的形式在延续，只有起点，

没有终点⋯⋯愿器官捐献成为文明社会

的常态，从而让我们的社会充满了阳光、

充满了生机，让我们的人民更加珍惜生

活、热爱生活。

站在斑马线上待过马路，刘女士竟然被相

对方向的一辆凯迪拉克越野车和一辆七座面

包车接连撞成重伤（全身多处骨折、肺挫伤

等）。这事经本报和其他媒体报道后，引起较

大反响，斑马线再一次成聚焦点。

斑马线，本该是一道安全线、生命线，但是

非常遗憾，这一道道用油漆画上去的白线经常

被鲜血染红。“行人过斑马线不是安全的吗？

怎么我过个斑马线就危机重重呢？”病床上刘

女士的痛苦之问，该是我们每个人特别是开车

人需要好好反省的。

如果是行人不走斑马线或乱穿马路，引发

了交通事故，那司机还有话可说，可是大白天行

人竟在斑马线上被撞，司机有再多理由也是苍

白的。就拿本案说，刘女士在过斑马线时，“过

往车辆没有一辆停下来让行”，而黑色凯迪拉克

越野车“非但不让行，反而越过双实线直冲过

来”，“七座面包车在行经路口随意向左变道”超

车，可见斑马线前的违法现象已经很普遍。

如今，凑足一撮人闯红灯的“中国式过马

路”，是行人的最大交通陋习，而斑马线前不减

速让行，恐怕是司机的最大交通陋习吧。这个

陋习，在杭州改得好多了，这“归功”几年前市

区斑马线惨案多发，尤其公交车在斑马线肇事

导致伤亡事故频发，在媒体集中火力攻势下，

公交公司出台一系列严厉处罚措施后，公交司

机在全市率先垂范文明驾驶，斑马线前停车让

人。几年坚持下来，已成为每个公交司机的自

觉行动，也带动了出租车司机和部分私家车驾

驶员自觉礼让。

从瑞安的道路交通现状看，斑马线前不依

法减速礼让的现象还是比较严重的。造成这

种陋习的原因，主要是斑马线还没有“画”进每

个人的心里，甚至有的司机根本就没有斑马线

的概念。还有就是交通安全设施、交通信号和

标志的设置尚待进一步科学与完善，比如有些

人、车流量大的人行横道（斑马线），也可设置

红绿灯或建造人行天桥。当然榜样的力量是

无穷的，瑞安也可在公交、出租车公司率先开

展斑马线前礼让活动，这样有组织与制度的保

障，一群带动一片，小众影响大众，可望慢慢形

成文明交通习惯。

只是，有些“宣传教育”恐怕已经很难对付

陋习。像本报记者现场查访时看到的，在 5 分

钟里，某路口的一条斑马线上，经过的 78 辆车

中仅 12 辆车减速，“很多车子开到斑马线前并

没有减速，而是直接行驶过去，其中不少出租

车更是加速而过”。这样的斑马线，还怎么让

人过马路？这样的斑马线，更像是“死亡线”！

不知何日，斑马线才能“画”进人心？

顽疾还靠猛药治。在法规得不到有效执

行时，只好依法加大查处力度。这事还得辛苦

下交警，是否可不定期在斑马线前突击抽查？

最好，像查酒驾、醉驾那样，成为一种常态。因

为，“安全意识教育”、“提高行人和司机素质”

等，很多时候都几成空话；因为，法律尊严伤不

起，行人更伤不起。所以，不得不来一些硬的。

又到年终岁末，干部下基层走访多了起

来。笔者发现，有的干部下基层有一些“爱

好”，这些“爱好”影响了摸实情、出实效，群

众很反感。

这些“爱好”大致如下：爱好看“样板”。上

级领导下基层了解情况，检查工作，人马未到，

通知先行。下级据此精心安排，请领导走哪条

线路，看哪些地方（当然是典型），让哪些人参

加座谈，座谈时说什么，怎么说，都安排妥当。

领导下来后所看到的自然是“形势一派大好”。

爱好表态、赞扬。有些干部下基层，看了现

场，听了介绍，凭借“一面之辞”、书面材料得来的

初步印象、感性认识，便表态、赞扬，说这个做法

不错，那个措施很好。殊不知，有些基层干部搞

了某项不合乎群众意愿的工程，做了某些不合乎

群众利益的事情，遭到群众的议论或抵制。

爱好预定讲话稿。领导下基层，往往是人

还未到那里，讲话稿早已由秘书写好了。不是

自己多听、多看、多思，而是一到地方，就把准

备好的讲话稿拿出来，一二三地念一遍。

这些“爱好”，有的领导是由于多年工作的习

惯，有时候他自己也觉察不到。有的领导则是爱

吃“这一口”，因为用这种方式调查研究省心省

劲。表扬下级的工作，下级不用担心挨批评，显

得领导平易近人，皆大欢喜，何乐而不为呢！

领导的上述“爱好”，从根本上说是个思想

意识问题。思想是行动的先导，笔者认为，只

有从思想上去认真克服这些“爱好”，严格按照

中央政治局的“八项规定”要求，深入了解真实

情况，多与群众促膝谈心、商量讨论，多到困难

和矛盾集中、群众意见多的地方去，不搞形式

主义与官僚主义，才会有工作作风的根本转

变，群众才会拥护，才会发自内心地欢迎。

器官捐献
应成为

文明社会常态
■薛建国

看了《四川女子站在斑马线上一动不动 竟然

被连撞两次》一文后，笔者在指责司机的同时，不

禁也想提醒行人，行路时你依法依规了吗？

一些行人在穿越斑马线时，不管红灯还是

绿灯，只要没有车就直接通过，到了路中间，见

车来了，就只能是不知所措，举步维艰。

多数时候，我们都提倡车让人，但是，如果

行人不按交通规则走路，遇上谨慎的司机倒罢

了，一旦遇上新手司机或鲁莽驾驶的，就很容

易出交通事故。交通规则人人都要严格遵守，

司机开好车和行人走好自己的路同样重要。

只有两者共同协调，才能万无一失。


